
POLITICA INTERNA 

Pei / Protagonisti 
del nuovo corso 

CLAUDIO BURLANDO 

Segretario a Genova, mai «impiegato della politica* 
«Non sono uno che teorizza, preferisco fere» 
Un progetto per ricomporre le fratture della città 
Il porto, l'industria, l'emergenza ambientale 

«Un partito dì idee e di competenze» 
È il primo segretario di federazione a Genova, 
che non viene dati apparato Ma ha radici lunghe 
nella stona della citta rossa figlio di un portuale, 
dirige un Pei che lavora a ricomporre fratture Tra 
il porto la città e le sue diverse anime Claudio 
Burlando 35 anni ingegnere elettronico non era 
mai entrato a Botteghe Oscure la prima volta è 
Stata il giorno che lo hanno eletto in Direzione 

ANNAMARIA GUADAGNI 
M ROMA I non comunisti a 
Genova trovano che ha molto 
charme Ha I aria mite e edu 
cata «ma attenzione non si 
lascia infinocchiare. Gli è ri 
masto I aspetto de) bravo ra 
gazzo della Fgci di quelli che 
negli anni della rivoluzione 
prossima ventura non si la 
sciarono travolgere dalle pas 
Sioni studiavano e facevano 
politica con giudizio -Cera 
poco da essere inquieti - spie 
ga lui - il figlio di un portuale 
o studia o lascia perdere e va 
a lavorare» Ingegnere elettro 
nico (progetta computer) 
Claudio Burlando e diventato 
a 3$ anni segretario del Pei gt 
novese eletto per la prima 
volta nella storia della federa 
zlonc fuori dall apparato 

È slato consigliere comuna 
le assessore (quello che ha 
chiuso al traffico la via Aurea 
dei genovesi che oggi si chia 
ma Ganbaldi) vicccapogrup 
pò in consiglio e attivo nel Pei 
fin dal 75 sezione eircosen 
zione federazione Ma impie 
gaio della politica mai U s u a 
stona ha però radici lunghe 
nella Genova popolare e co 
mumsta erano portuali della 
Compagnia unica appunto 
suo padre e il padre di suo pa 
dre Si racconta che appena 
eletto segretario qualcuno lo 
abbia presentato al console 
Batim vantandone I origine 
doc II console famoso per il 
linguaggio immaginifico pare 
abbia narrato come parlando 
d altro in genovese stretto un 
apologo con questa morale 
una COSÌ •inno eli nprr 
un altra i figli doperai Ma 
qualche diffidenza e inevitabi 
le per questo segretario »ester 
no» eletto da un congresso 
che nella bufera del porto ha 
ridimensionalo il peso della 
Compagnia e ricucito lacera 
/ioni intome al Pei 

A Botteghe Oscure Claudio 
Burlando ha messo piede per 

la prima volta il giorno che è 
slato eletto in Direzione È 
sposato con una psicologa e 
d sua moglie dice senza ec 
cessiva sicurezza e con un filo 
d ironia «credo a voti - Co 
me dirigente non viene dalla 
scuola dei manager ma da 
quella dell amministrazione 
della macchina statale moder 
na e di se stesso fornisce un 1 
dea pragmatica «non sono 
uno che teorizza sono uno 
che fa» Del nuovo corso per 
ciò mostra questa istantanea 
«Mi piace perché quando poni 
un problema nessuno li dice 
aspetta ora facciamo una nu 
n one » E del rinnovamento 
del Pc ha in testa un proble 
ma chiave integrare saperi 
competenze e funzionalità 
dell apparato a sue parere 
macchina della politica indi 
^pensabile «a far fluire le idee 
non solo attraverso i media 
ma anche dal corpo del parti 
to alla società Fare opinione 
è importante ma non basta» 

L ultima 'cartolina» di Gè 
nova è quella di una città 
spaccata dalla g u e m del 
porto da una parte I portala 
li dall'altra I lavoratori del* 
I indotto che gli marciano 
contro E un Immagine le 
dele e da che parte sta il 
Pel? 

Una certa frattura tra la città e 
il porto esiste anche per ra 
gioni stonche La Dogana è 
una barriera fisica ma ce n è 
anche una psicologica e so 
e a!( La Compagnia ha la sua 
stor a vecchia di cinquecento 
-inn p t; <arhp r r r firn i cara 
vana bisognava addirittura na 
scere fuon città Le genovesi 
andavano a partorire in una 
vali* del bergamasco i figli 
che da grandi sarebbero en 
trai al porto Era un lavoro di 
verso dagli alin fatto di fatica 
spaventosa guadagno consi 
stente autogestione attraverso 
ia Compagnia E abbastanza 

IL DOSSIER 

Amazzonia 
chiama 

fejfsfraeSt, ; 

Rapporto sullo stato del Brasile e sulle condizio 
ni di vita e di lavoro dei popoli della foresta La 
figura di Chico Mendes e I azione di lotta dei 
senngueiros Dati e cifre sulla distruzione del 
polmone verde del mondo 

vero che da questa autonomia 
sono nati alcuni pnvilegi che 
hanno marcato l isolamento 
dei portuali dalla città In que 
sto senso il nostro congresso 
ha avviato un opera di ncom 
posizione dentro uno scontro 
sociale acuto che ha in sé ra 
gioni vere al di là delle stru 
mentalizzaziom della famosa 
marcia 

Come et sta neUlmpreu 
uno come te? 

La vicenda del porto è dentro 
tutta la mia stona lo sono an 
dato ali università fatto allora 
ancora inconsueto per il figlio 
di un portuale ma per genera 
zioni il porto è stato I unico 
posto dove si potesse andare 
a lavorare passando attraverso 
il proprio corpo sociale sol 
traendosi alle trafile clientela 
ri E questo era molto bello 
Del resto i figli dei notai non 
facevano forse i notai' Non ve 
do perché ci si scandalizza 
perché si nasceva anche ca 
malli II giorno che si è aperto 
il congresso che mi ha eletto 
segretario era il 9 marzo lo 
stesso della marcia dell indot 
to contro i portuali la risolti 
zione che lo ha concluso è 
quella di un partito che non si 
dentifica più in loto con le 
loro ragioni 

Fa parte del tuoi compiti ri 
comporre la frattura tra 11 
porlo e la città, ma si dice 
che nel Pel 11 tuo molo ha lo 
stesso segno E vero che sei 
stato eletto per mettere fine 
alla guerra Ira un comitato 
regionale «migliorista» e 
una federazione che non lo 
è? 

No Secondo la stampa citta 
dina sarei un mighonsta ama 
to dalla base Panorama inve 
ce mi mette tra gli occhettiani 
vedi tu La verità è che il nuo 
vo corso è passato trasversai 
mente nel partito compiendo 
anche a Genova e in Liguria 
un operazione importante de 
finire una politica mettendo al 
centro il programma attraver 
so il quale costruire un siste 
ma di alleanze e nuovi più ai 
ticoiati insediamenti sociali 
Senza subalternità culturali al 
le mode degli anni Ottanta (li 
bensmo rampantismo) e sen 
za subaliemità politiche (ver 
so il Psi) lo mi riconosco mol 
to in questa politica Un parti 
to in declino o sì arrocca o 
imita noi siamo riusciti a far 

ne un soggetto autonomo e 
non subalterno 

Evitando lacerazioni? 

Si stiamo vivendo una fase di 
accelerazione senza lasciare 
per strada pezzi di partito im 
portanti Di fronte alla tragedia 
cinese per esempio non si è 
ripetuto quello che è accaduto 
altre volte in umili circostanze 

E cioè che dopo una presa di 
posizione netta bisognava 
•frenare» per consentire a tutto 
il partito di -digerirla» Anzi 
abbiamo addirittura aggrega 
to su questo un area di opi 
mone che va ben al di là dei 
comunisti 

Come guarda 11 Pel al futuro 
della «dita spaccata»? 

Claudio Burlando segretario della Federazione del Pei di Genova 

Progettando una ricomposi 
zione di lutte le sue facce ap
punto Della scissione netta 
tra ricchezza e ambiente per 
esempio Genova ha vissuto 
uno sviluppo che sacrifica la 
qualità urbana le ricchezze di 
una straordinaria posizione 
geografica di un clima mera 
vighoso Non si può più vivere 
solo di porto e di Industria Per 
questo il Pei ha cambiato opi 
mone su scelte Importanti già 
fatte il collegamento autostra 
da porto il Palasport in cen 
tro la bretella tra Voltn e Riva 
rolo nvedendo progetti o 
spostando la collocazione di 
grandi opere E punta sulla va 
lonzzazione economica di al 
tre vocazioni della città con il 
Parco scientifico di Campi la 
produzione e il consumo di 
cultura il turismo e la nautica 
da diporto il progetto del 
grande acquario nell ambito 
dell Expo Colombiana dei 92 
firmato da Renzo Piano D al 
tra parte la rivolta di cornmer 
cianti artigiani professionisti 
contro la tassa comunale Iciap 
segnala anche lo sfaldamento 
del corpo sociale della De Se 
vuole governare la città il Pei 
ha il compito di ricomporre il 
mondo del lavoro 

Purché non voglia «ricom 
porre» troppo Compresi, 
per esemplo, quelli che èva 
dono sistematicamente 11 fi 
sco Chi sono gli Interiora 
tori al quali pensate? 

Il complesso porto-industria 
non basta più come fronte so
ciale a governare la città No
stri interlocutori dunque sono 
non solo I area sociale poten 
zialmente più vicina al Pei 
penso al terziano ai tecnici 
delle aziende ad alta tecnolo
gia industnale agli operalon 
del turismo ma anche chlun 
que voglia investire e giocare 
un ruolo nel progetto di una 
città aperta e diversificata E 
non abbia alcun interesse alla 
rendita immobiliare o finan 
ziana 

Che differenza c e tra ri 
comporre e mediare, verbo 
che ormai evoca Immediata 
mente la paralisi politica? 

Ricomporre significa assume j 
re rappresentanza e interessi 
di una parte dei corpo sociale : 
dandogli un idea guida Me 
diare è subalterno e in genere 
si (a quando ci sono poche 
idee Allora si «media" appun 
to su quelle degli altn 

E dentro II Pei? ' 

Credo non si debba mediare i 
più neanche dentro il Pei II | 
nuovo corso è quella politica ' 
che mette da parte le media 
zioni politiche interne per 
apnre il partito ali estemo 
rendendolo permeabile E 
mettendo nel conto che forse 
si apriranno anche delle falle 
Forse sono illuminista ma 
penso che le vecchie etichette 
\ adano perdendo significato 

Pei a Bagnoli, Irpinia profonda 
• • -Risalire la china» Cosi Luciano Ar 
ciuolo sintetizza quello che ritiene l o 
biettrvo pnnupale del nuovo corso del 
Pei Ha 29 anni una laurea in matemati 
ca è sposato e padre di una bambina 
Da qualche anno è il segretario degli 80 
iscritti al Pc di Bagnoli Irpino uno dei 
comuni più interni della provincia di 
Avellino «Abbiamo governato minterrot 
tamente (ino al 64 con i socialisti poi nel 
75 il Psi è andato ali opposizione ed ab 

b amo costituito una maggioranza con 
frange della De nel 78 i democristiani si 
sono ncompattati alleandosi con il Psi e 
noi ali opposizione Nell 83 abbiamo viri 
to insieme agli indipendenti ma cinque 
anni dopo siamo stati di nuovo sconfitti 
ecco - dice Luciano - questa è la stona 
difficile dei comunisti di questo paese» 
Domenica in paese è festa la festa del 
I Unità «Un appuntamento - sottolinea 
no con orgoglio i compagni - che abbia 

mo tenuto in piedi anche nei momenti 
più difficili» Anche quando ed è I esem 
pio più drammatico molti -quadn attivi» 
sono stati costretti a scegliere la via del 
l emigrazione Ginevra Lenzburg Nyon 
sono le città svizzere dove intere famiglie 
del comune hanno scelto di nfarsi una vi 
la Solo dal 1961 al 1971 quasi mille citta 
dtni di Bagnoli hanno lasciato il paese il 
20 per cento della popolazione Ancorai! 
Sud lemigrazone e la miseria si dirà 
No qu prupf u di tn.t a non 6 1 caso di 
parlare II paese sorge in montagna (650 
metri sul mare) ed è sovrastato dal! alto 
piano del Laceno a 1100 metri Una 
montagna generosa che riesce a produr 
re ad esempio tartufi che potrebbero fa 
re una buona concorrenza a quelli di Al 
ba ma che in pochi conoscono E so
prattutto turismo Mancano però strutture 
ricettive idonee Le fogne - le ultime le 

ha costruite la Casmez spendendo 2 mi 
liardi dovevano costare solo 400 milioni 
- non sono sufficienti E manca 1 acqua 
I ha fatta «spanre» il terremoto che nell 80 
ha colpito 1 Irpinia abbassando le falde 
idriche del Laceno Già il terremoto non 
doveva essere «I occasione» per lo svilup
po di queste aree7 -Si questo è stato il 
ritornello" recitato per anni dagli uomini 

di De Mita e della De ma la realtà è 
un altra» risponde Luciano «Le piccole 
imprwe edili molte messe su propno da 
emigrali attraiti dal mrag^o ck la r t o 
struzione cominciano a chiudere per 
mancanza di fondi £ gii stessi poli di svi 
iuppo industriale per i quali sono slati 
spesi già tremila miliardi si sono rivelati 
un vero e proprio fallimento Pensa che 
nelle fabbriche di Nusco lavorano solo 15 
giovani del nostro paese Eppure ad ogni 
elezione i democnstiam vengono a prò 
mettere nuovi posti» E.F 

Sinistra de divisa in tre gruppi 
A Lavarone processo al presidente 

«Caro De Mita, 
troppi errori 
da rimediare» 
•Sinistra de unita cercasi» ha titolato il Popolo 
nel tentativo di offnre dignità di dibattito politico 
alla «giornata dei ristoranti» C'è stato chi si è mi
nilo a pranzo e chi a cena La sconfitta di De Mi
ta sembra lasciare la sinistra de allo sbando, divi
sa in tre gruppi (gonacei, zaccagniaianl e demi-
tiam) e due diverse ipotesi di gestione del partito 
Ci sarà, a Lavarone la •resurrezione» annunciata? 

• ROMA. A pranzo I altro 
giorno si è discussa la candì 
datura di Giovanni Gona alla 
vicesegreleria in nome di una 
•trasversalità» che rinsaldi I u 
mia dello scudocrocialo A 
cena si è deciso di sostenere 
la battaglia di Guido Bodrato 
per un chianmento di tondo 
con la nuova maggioranza de 
alleato della quale Iattuale 
vicesegretario condiziona la 
sua permanenza a piazza del 
Gesù C erano ma ripartiti Ira 
I uno e I altro tavolo quasi tut 
li quei trenta parlamentan di 
prima nomina che la scorsa 
settimana avevano peroralo il 
rilancio della sinistra de II 
tentativo di reagire con una 
nuova proposta politica alla 
doppia sconfina subita perso
nalmente da Cinaco De Mila 
ma in realtà dall intera corren 
te si è dunque consumato 
Ira qualche piatto di spaghetti 

0 di rigatoni7 Non mancava 
lautoiroma tra gli esponenti 
della sinistra de che I altro 
giorno alla chiusura dei lavori 
parlamentari si davano ap
puntamento ai diversi conve 
ani in programma tra settem 
bre e ottobre a Lavarone a 
Grado a Chianciano (e an 
che a quello della corrente di 
Forze nuove a Saint Vincent 
per il quale Carlo Donai Cattln 
ha scelto non a caso il tema 
•Per la sinistra possibile^ Ma 
questi incontri rischiano di n 
proporre più i molivi della 
contrapposizione che quelli 
della ricomposizione len ad 
esempio al Centro Aldo Moro 
di Padova il pnmo convegno 
quello di Lavarone ali inizio di 
settembre è stato presentato 
si come una occasione di »re 
surrezione- della sinistra de 
ma sulla base di una nflessio 

n | r f r t ql rr 
1 n qu commcbb guai il 
primo - ha detto senza mezzi 
termini il sottosegretario 8e 
marnino Brocca, ideatore del 
I iniziativa - risale a 8 anni fa 
la segreteria De Mita ci ha in 
qualche modo paralizzato 
confinandoci nella gestione 
della De L ultimo è stato 

commesso nella stagione con
gressuale De Mita non d e re
so conto del giochi che si la 
cevano alle sue spalle e con 
tro di lui cosi ci ha portati «I I* 
sconfitta dellEur mentre se 
avesse deciso di passare la 
mano probabilmente la can 
didaiura di Martinazzoli ci 
avrebbe ridato (orza e presti
gio Insomma abbiamo paga 
to un pò la nostra debolezza 
e un pò la paura di De Mila 
che una sinistra de ricca di 
fermenti potesse mettere in 
difficoltà la segreteria» U h i 
diagnosi spietata ma è su 
queste posizioni radicali che 
si stanno attestando i leader 
storici dell area Zac da Bo
drato a Martinazzoli da Gra
nelli a Galloni da Cabro I 
Maria Eletta Martini 

De Mita a Lavarone è stato 
invitato Andrà a difendersi? I 
collaboraton del presidente 
de assicurano che non vuole 
restarsene con il suo gruppo 
di fedelissimi ( I Mattare!!», 
Matulli Sanza Mastella) e 
che è determinato a non ri 
nunciare alla leadership del-
I intera corrente anzi si pro
porrebbe di allargarne 1 confi
ni recuperando un rapporto 
con Donai Cattili La stessa 
convocazione del Consiglio 
nazionale a fine agosto più 
che un puntiglio anti Forlani 
punterebbe ad avere una oc 
casione di verifica delle condì 
ziom dell unità del partito 
propedeutica alle scelte politi 
che e organizzative che la si 
nistra dovrà poi compiere E 
però Riccardo Misasl già ac 
eredita un «area De Mita-Go-
na. che raccoglierebbe •! 80% 
della sinistra de» dando per 
scontata la rottura con il tron 

n moroteo se questo do 
vcs.se spinarsi fino a scegliere 
la via dell opposizione Inter 
na Perora insomma nella si 
nistra ci sono Ire gruppi e due 
diverse opzioni di partecipa 
zione alla gestione della Oc 
Ma non c e una linea unifi
cante Riuscirà ad offrirla De 
Mita' ÒfC 

REGIONE PIEMONTE 

U.S.L.N. 56 DI DOMODOSSOLA 
Estratto di avvisi di gara 

Si rende noto che il Comitato di Gestione dell U S L n 56 ha ndetto 
con atti deliberativi n 827 del 13 giugno 1969 e n 682 del 38 g ugno 
1989 appalti concorso retai v a 

1) Progettai one esecut va degli amb end Interni comprens va del re 
lat vo arredamento per il nuovo laboratorio d analisi 

2) Progettazione esecutiva degl ambient Intern comprensiva del re 
lattvo arredamento per il nuovo Centro Trasfusionale 

Il termine ultmo per la presentai one dei progetti è (issato per l 
g orno lunedi 4 settembre 1969 alle ore 12 

L apertura delle buste contenenti la documentar one avverrà marted 
5 settembre 1989 alle ore 15 per la gara d cu al pi filo 1 ed alle ore 16 
per la gara di cui al punto 2 

Le d ite interessate potranno richiedere copia integrale degli avv s di 
gara nonché relat v cap tolat spec ali ali UH e o Provved torato del 
I U S L N 56 c/o Ospedale S B a g o d i Domodossola Tel 0324 491224 
in orario d ultlc o 
Questa Usi s r serva la facoltà d revocare presente a w so ne le 
more d esecut v là dell atto deliberai vo d nd z one 

IL PRESIDENTE DEL COMITATO DI GESTIONE 
Bernardino Gil lo 
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L'Ansa per tutti. 

DOMANI QUATTRO PAGINE SULL UNITA 

PROVINCIA 
DI ROMA 

Avviso di gara Informale 

Si comunica che I Amministrazione Provin
ciale intende dotarsi di un piano per la prò 
grammazione e I attuazione di interventi in
tegrati nei Centri Storici di alcuni comuni ri 
cadenti nel proprio territorio 
L importo della gara da svolgersi tra i grup 
pi di progettazione e ricerca avente specifi 
ca competenza è di L 100 000 000 IVA 
esclusa 
Le richieste di partecipazione debbono per 
venire entro 10 gg dalla data di pubblicazio 
ne del presente avviso al seguente indinz 
zo Amministrazione Provinciale di Roma -
Ripartizione Programmazione via L Petro 
selli n 47 - cap 00186 Roma 
Il presente avviso non costituisce vincolo 
per I Amministrazione 

L ASS ALLA PR0GRAMAZI0NE L ASS ALLA CULTURA 
on le Giorgio Fregosi on le Renzo Caretta 

IL PRESIDENTE 
ori le MA Sartori 
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Ansaservlce è I evoluzione 
naturale del modo 
di ricevere I informazione 
dell Ansa, aggiornata 
ali ultimo minuto 
Sul tavolo di tutti, 
notizie in tempo reale 
basta un telefono 
e un Personal Computer 
per accedere 
a tutte le notizie 
trasmesse dall Ansa 
negli ultimi sette giorni 
e ricevere quelle che 
servono per la propria 
attività professionale 
Ansaservlce e frutto 
di una ricerca finalizzata 
al futuro affinché 
la gestione dell informazione 
sia disponibile a chiunque 
nel segno dell innovazione 
e del cambiamento continuo 
Con Ansaservlce 
si moltiplicano le vie 
dell accesso ali informazione 
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ANSASERVICE 
Per accedere al sistema 
Ansaservlce contattare 
la Divisione Commerciale 
Telefoni (06)6774642/5 
Telefax (06) 6774555 ANSA 

IL VAtmoaio n SAPERE PRIMA. 
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4 l'Unità 
Sabato 
5 agosto 1989 

http://vcs.se

